

Redacción y Administración Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece los sábados Precio: 15 cts.

Organo de la Federación Socialista Menorquina y de la Federación Obrera de Menorca

Tenemos que hacer la revolución social

Aquí se ha esgrimido un argumento al que quiero hacer yo especial referencia, y es el siguiente. Se ha dicho: ha venido la República a consecuencia de un movimiento popular de una naturaleza política, no de naturaleza social. Yo quiero conceder al que lo ha dicho que sea exacto; además, según mi punto de vista, el movimiento nacional que a traído la República en España, aun políticamente considerado, es muy modesto; hago todas esas concesiones: pero os digo: ¿es que se puede sostener en absoluto que este movimiento político, que ha traído la República no tenía una condicionalidad social? ¿Es que no es bastante que nosotros nos hagamos cargo de que no podemos pretender que en la Constitución se establezcan, como cosas definitivas, los que son nuestros ideales? ¿Y queréis también que se cierren las puertas para el desenvolvimiento nuestro? Muy prudentemente en la forma, cuando se hacía este argumento, se cometa una gran imprudencia, porque se nos decía, se nos venía a decir: para que se abran estas puertas en la Constitución, teneis que hacer no una revolución política, sino social (Muy bien), y nosotros hemos pensado siempre y pensamos hoy que tenemos que hacer la revolución social, pero que la revolución social puede ser o no sangrienta, según en la posición en que se encuentren nuestros adversarios. (Grandes aplausos). Si a nosotros en la Constitución nos dais las posibilidades de que, con la propaganda, con la captación legítima de los espíritus, por medio de la apelación a la reflexión, se vayan incorporando a la nación formas nuevas de la propiedad, en esta rica floración de nuestro sistema de cooperación, de solidaridad y de trabajo que se produce en el mundo, nuestra revolución no será violenta, y nosotros iremos por los campos y por las ciudades diciéndoles a nuestros compañeros: tenéis una República comprensiva, una República socialmente modesta, en vuestras manos está convertida en una República social; asociaos, ejerced vuestro derecho de reunión, vuestro derecho de asociación, vuestro derecho de petición; tomad parte en las luchas políticas, que son vuestras luchas, y conseguiremos en gran parte, destruir muchos prejuicios atávicos que todavía pesan, con una enorme pesadumbre, sobre grandes sectores del proletariado español. ¡Ah!, pero si vosotros nos cerráis las puertas (Rumores encontrados), entonces nosotros tendremos que decirles que la República no es realmente nuestra República y que no podrá ser su República, sino por medio de la insurrección. (Grandes aplausos). Y os digo, además, que las insurrecciones irreflexivas, sin plan, sin método, como no sea un plan oculto e inconfesable, que todos estamos padeciendo, nos parecerán un juego de chiquillos, al lado de la movilización del proletariado, que nosotros tendremos que hacer para abrir ese camino que nos cerráis. (Muy bien.)

(Del discurso de Julián Besteiro en las Constituyentes, pronunciado en nombre de la minoría socialista, consumiendo un turno en pró del artículo 42 de la futura Constitución.)

Críticas

Desagravio a Mahón

En el anterior número de JUSTICIA SOCIAL publicó Aristarco un artículo que no vamos a comentar, porque desconocemos las cuestiones planteadas en el Ayuntamiento de Mahón y por que la disciplina política nos lo veda. Ignoramos quién será el autor del trabajo, pero queremos expresarle previa excusa, ya que se tratará de algún destacado correligionario que entró en lid impulsado seguramente por un noble ideal. No obstante; el partido Socialista menorquín y los que escribimos en este semanario más especialmente, quedaríamos en muy mal lugar si no rectificásemos un concepto expresado inconscientemente por el autor de referencia. Por otra parte; no se trata solamente de señalar a los lectores el buen fin perseguido por el articulista—sobre el que recae exclusivamente la responsabilidad del citado artículo—; pretende también nuestra crítica, hacer justicia a la ciudad de Mahón, orgullo de la España post-revolucionaria del siglo XX.

Molineda o Mahón, Joh, Aristarco! no es una ciudad troglodítica, aunque en ella puedan vivir excepcionalmente —aprovechándose de su hospitalidad proverbial—hombres cavernícolas. A estos, si deambulaban por la ciudad, debiera fustigarlos siempre el articulista para incorporarlos a la civilización; pero es una injusticia extender calificativo tan grueso a toda una población que puede enorgullecerse legítimamente de su historia; que ha sido uno de los fuertes reductos antidinásticos cuando la dictadura quería enseñorearse de la conciencia nacional.

Los que hemos viajado algo podríamos hacer comparaciones, si no fuesen enojosas, demostrativas de la superioridad de Mahón sobre otras ciudades

peninsulares de igual número de habitantes. El Teatro Principal; el Ateneo; el número de periódicos editados; el trazado y limpieza de las calles; las edificaciones particulares; la civilidad mahonesa; etc., etc.; representan un titánico esfuerzo, mejor apreciable si se tiene en cuenta la escasa riqueza de Menorca. ¿Cuántas ciudades españolas de igual población, pueden alardear, como Mahón, de una urbanización tan moderna que tiende, que debe tender, a perfeccionar continuamente?

En los bellos campos de Menorca, existen, si, cuevas y construcciones arcaicas, cuya existencia prueba la cultura de sus habitantes; pero los menorquines—lejos de conservar hábitos troglodíticos—, han levantado para cada familia una casa confortable, alegre y soleada, esmeradamente limpia. Los ojos acostumbrados a ver alojamientos humanos en poblaciones y pueblos de otras regiones, sienten verdadera atracción por estas sencillas mansiones de Menorca.

Correspondiendo a la hidalguía menorquina, y para hacer olvidar a Mahón el disculpable calificativo de Aristarco, vamos a transcribir el justo y humilde homenaje que dedicamos a la roqueta en una conferencia que dimos hace tiempo,

«...tenemos la obligación de trabajar pacíficamente, entrenándonos en la lucha honrada que más dignifica al hombre, y ese entrenamiento se adquiere desarrollando el vigor físico con la gimnasia, la inteligencia con el estudio y el pensamiento sereno, y la moral con la práctica del bien. También se labora por la patria grande trabajando por la patria chica, que no es incompatible con el patriotismo—con el humanismo—el local anhelo de superación, antes al contrario; porque la vitalidad de la nación guarda directa relación con la de sus regiones. Patria hicieron y hacen numerosos menorquines insig-

nes cuyas biografías conocéis mejor que yo; patria hace Mahón, vuestra bella ciudad de blanco caserío que tiene la coquetería de mirarse en las tranquilas ondas del Puerto Magno, grandioso espejo con que la Naturaleza sirve sus caprichos de mujer; hermosa bahía aprovechada por tantas civilizaciones para sus empresas bélicas o de expansión comercial; concavidad de la roqueta por la que se interna el mar para ofrecer a la ciudad sus riquezas, para señalar a sus hombres que allí, en el líquido elemento está el más espléndido porvenir de los isleños. ¡Qué orgullosos podeis sentir por vuestra naturaleza menorquina, por haber nacido en este pintoresco pedazo de tierra española! Vuestra isla es bella y hospitalaria; sus hombres poseen la clásica hidalguía española; los paisajes del país elevan el espíritu a las cimas del ideal. ¡Cuantas veces, desde elevado talayote milenario he contemplado a mi derecha los ardientes alcázares de sorprendente belleza silueteados por el mar, teñido de púrpura, las nubes de fuego y oro y las montañas plomizas de la enfrentada isla tras de las que el sol llegaba a su ocaso! Y al ensimismarme con las visiones maravillosas en la encumbra atalaya hollada por mis pies, me sentía tan menorquín como vosotros sin dejar de ser tan español como el primero. Yo apenas hace dos años que resido en esta tierra hidalga donde la Naturaleza ha sido pródiga en bellezas. Castellano por la cuna y catalán por el apellido paterno, he elegido como patria chica adoptiva a la tierra menorquina, y me he fundido por el amor con una hija del país. Por eso aquí me siento situado como si estuviese en el corazón de España. No en balde ondea en esta tierra la bandera que nos protege a todos sin distinción. Estoy en mi patria, vivo en España, en esta isla que el rey de Aragón y Cataluña, después de expulsar a la morisma, pobló con gentes traídas de sus reinos. Por eso vuestros rostros creo haberlos visto en otras ciudades españolas, pues tienen el característico sello de la raza; por eso vivo placidamente aquí, entregado a mi modesto trabajo, o deleitándome con las maravillosas puestas del sol, o admirando la soberbia del mar embravecido, o escuchando las musitadas o resonantes canciones del viento que parece recoger el eco de la innúmeras edificaciones arcaicas».

Nosotros creemos que Aristarco no quiso decir lo que dijo; y nos atrevemos a asegurar que se trata de un lapsus linguae; más quien pretende batallar por la justicia universal tiene el deber de poner antes orden en su propia casa. Por eso, y en prueba de nuestra ecuanimidad, hemos hecho esta crítica, advirtiéndole que en este periódico sentimos todos, incluso Aristarco, verdadera admiración por la culta ciudad de Mahón.

VERICOLA.

ERRATA. En la línea 35, contando desde el pie, decía en el número anterior: Las confesiones. En nuestro original estaba escrito: Las religiones.

Figuras socialistas

Fernando de los Ríos Urruti Ministro de Justicia

Nació Fernando de los Ríos en la malagueña ciudad de Ronda el 8 de diciembre de 1879. Sobrino y discípulo de Giner de los Ríos, trabajó a su lado los primeros años de su juventud. Luego de haberse licenciado en la Facultad de Derecho. Laboró en la Institu-

ción Libre de Enseñanza, y después marchó a París a ampliar sus estudios filosóficos y jurídicos en la Sorbona. Más tarde a visitado Inglaterra, Alemania, Rusia, Cuba, Estados Unidos y América del Sur.

Siendo catedrático en Derecho político de la Universidad de Granada, tomó parte activa en los sucesos acaecidos en aquella capital el año 1919, siendo su actuación premiada con la representación en Cortes que se le otorgó. Su actuación parlamentaria consolidó su prestigio.

Su ingreso en el Partido Socialista Obrero Español data de 1917. En 1920 y en nombre del mismo fué a Moscú, a fin de estudiar el régimen bolchevique. Su informe y su libro «Mi viaje a la Rusia soviética» decidieron al Partido Socialista a mostrarse adverso a la unión con la Tercera Internacional.

Su personalidad se ha destacado más en los tiempos calamitosos de las dictaduras, pues fué perseguido por Primo de Rivera y procesado por haber dirigido un telegrama al sabio Miguel de Unamuno, a raiz del destierro de este a Fuerteventura (Canarias); y fué perseguido por Berenguer, encarcelado en el Modelo de Madrid y procesado por haber firmado el manifiesto revolucionario de Diciembre.

Al triunfar la República en Abril fué exaltado al Ministerio de Justicia, donde está haciendo una fructífera labor de legislador consciente. Es también concejal del Ayuntamiento de Madrid y Diputado a Cortes por Granada.

Fernando de los Ríos conoce profundamente el movimiento obrero internacional y es una de las figuras políticas españolas más conocidas fuera de España.

Indalecio Prieto Turo Ministro de Hacienda

En Oviedo, la capital de Asturias, nació el actual Ministro de Hacienda, el año 1879. Hijo de un modesto empleado, precisamente de Hacienda, al fallecimiento de su padre la familia quedó en el mayor desamparo, viéndose obligado en 1891, a los doce años de edad, a marcharse a Bilbao, a fin de ganarse la vida.

Comenzó vendiendo periódicos en la calle y repartiendo novelas por entregas a domicilio. A fuerza de grandes esfuerzos de voluntad logró dominar la Taquígrafa y figurar en la redacción de un periódico de segundo orden, hasta que ingresó en la de «El Liberal», del que más tarde fué director.

Muy joven ingresó en el Partido Socialista, dándose a conocer como orador en la Diputación provincial de Bilbao donde lo llevó la clase obrera en 1911. Fué también concejal y teniente de alcalde del Ayuntamiento bilbaíno desde 1916 a 1918, fecha esta última en que fué elegido Diputado a Cortes, donde se dió a conocer, desde sus primeras intervenciones, como uno de los más grandes oradores palamentarios. Su actuación le valió la reelección.

En los últimos tiempos del parlamentarismo monárquico Indalecio Prieto fué uno de los elementos parlamentarios más destacados.

Después del golpe de Estado y durante la época dictatorial escasamente ha intervenido en la vida pública nacional. Tomó parte activísima en la reunión del Partido en la que se decidió no aceptar puestos en la grotesca Asamblea Nacional.

Indalecio Prieto es uno de los firmantes del Pacto de San Sebastián, ya histórico, y del manifiesto del Comité Revolucionario de Diciembre, por lo que fué procesado, pero habiendo logrado traspasar la frontera se expatrió a Francia, de donde regresó ya ministro de

la Segunda República Española. Es diputado a Cortes por Bilbao.

Francisco Largo Caballero Ministro de Trabajo y Previsión

El día 15 de octubre de 1869 nació en Madrid nuestro compañero Largo Caballero. Fué obrero estuquista y se adhirió al Partido y a la organización obrera en 1894, a los veinticinco años de edad. Su entusiasmo le llevó a poco a la Presidencia de la Sociedad de su oficio y a la de la Agrupación Socialista Madrileña.

Fué concejal del Ayuntamiento de Madrid y varias veces Diputado a Cortes; pero su labor principal ha sido la realizada al frente de la Secretaría de la Unión General de Trabajadores y de la Mutualidad Obrera.

En Agosto de 1917 figuró en el Comité de huelga que dirigió aquella revolucionaria y condenado a cadena perpetua con Besteiro, Saborit y Anguiano; por el Consejo de guerra, estuvo en el penal de Cartagena.

Trabajó al lado del abuelo, de Pablo Iglesias, del cual tomó ejemplo para consolidar la organización obrera española.

Ha representado a la Unión General de Trabajadores de España en muchos Congresos Internacionales, principalmente en las Asambleas de la Organización del Trabajo de Ginebra, donde ocupa un puesto muy destacado, por haber llevado en más de una ocasión la voz de la organización obrera internacional.

Formó parte de los Consejos del Trabajo y de Estado, si bien no fué activa su intervención en dichos organismos de la caduca monarquía. En cambio ha intervenido constantemente en los sociales y ultimamente en el movimiento revolucionario de Diciembre por el que estuvo preso y procesado.

Al constituirse la República Española por el deseo del pueblo manifestado en las elecciones para concejales, en las que fué elegido para el Ayuntamiento de Madrid, el compañero Largo Caballero fué designado para ocupar la cartera de Trabajo y Previsión, en la que es insustituible, como se demuestra con sólo comparar su labor de pocos meses con toda la de los ministros que han regentado el departamento, desde que éste fué creado.

Hace pocos días un destacado político de la situación actual ha dicho que Largo Caballero es el indicado para desempeñar con indudable acierto la Presidencia del Consejo de Ministros.

AVISO

Se suplica a todos los compañeros y a cuantas personas envíen artículos, sueltos, correspondencia literaria etc. lo hagan a nombre del Director de este semanario; y los que se relacionen con la administración a nombre del Administrador.

Acuerdo de la minoría socialista:

“Que se señale el plazo máximo de dos años para la extinción del presupuesto del clero”

Al vuelo

Con motivo de las declaraciones de Saborit en la «La Voz» de Madrid, favorables al señor Lerroux, el órgano de los republicanos menorquines espera que la iniciativa de nuestro compañero será fecunda para la buena armonía de relaciones que debe subsistir entre los grandes partidos que han laborado en pró de la República.

Sin esperar las declaraciones de Saborit, los socialistas no hemos sido obstáculo a la armonía que preconiza «La Voz de Menorca», que debe durar todo el tiempo que sea necesario en bien de la República.

Pero cada uno en su tienda. Nada de confusionismos y libertad de crítica.

Al conocerse en esta ciudad la noticia de que el Gobierno republicano estaba en crisis, algunos monárquicos significados que hasta ahora iban taciturnos y cabizbajos, no podían disimular sus sonrisas.

Reirá bien quien ría el último.

El redactor de «La Voz de Menorca» encargado de ampliar el servicio telegráfico no se dá por satisfecho con este trabajo, que sin duda lo considera inferior a sus facultades intelectuales y por lo que se vé aspira a más.

Por esto comenta a su gusto las noticias telegráficas, poniendo a éstas la sal de sus comentarios.

La mostaza no está mal en algunos manjares, siempre que no se abuse de este picanie, pero hay algunos que pierden todo su sabor al agregarles aquel ingrediente.

Luis de Tapia, el celebrado poeta, en su intervención en las Constituyentes, puso en boca de Anatole France esta frase convincente:

«La Iglesia se considera perseguida cuando no la dejan perseguir».

Definitivo.

¡Y qué bien conocía la Iglesia el gran Maestro!

Desde que don Juan Manent se halla al frente de la Delegación del Gobierno, «La Voz de Menorca» se permite algunas expansiones que con toda seguridad no serían toleradas si dicho señor se cuidase del periódico con la asiduidad de antes.

Ahora la víctima del mal humor de uno de sus redactores ha sido el diputado Samblancat, a quién el diario republicano llama «jabali» porque en su intervención en las Constituyentes, con frase gráfica, desnudó a los clericales.

En verdad que Samblancat es uno de los que forman parte del grupo de los paquidermos de grandes colmillos pero no está bien que «La Voz» se lo eche en cara después de haber ido del brazo con él este verano, con motivo de las conferencias que dió en esta isla y que tan del agrado fueron de los republicanos.

En Torredonjimeno se piensa instalar un centro comunista en una iglesia.

No nos parece mal el proyecto del dueño de la finca, el cual pertenece a la III Internacional, según se dice.

En Rusia se han aprovechado muchas iglesias para fines diversos y no vemos porque razón no se puede hacer lo propio en España teniendo abundancia de ellas.

Para Casas del Pueblo, Museos, etc. son excelentes muchos de estos locales que resisten todas las temperaturas, tanto en invierno, como en verano.

Para «La Voz de Menorca» no existen abismos entre el programa social (el de los socialistas) y el de los republicanos.

Se equivoca el colega. Precisamente en el programa social está el abismo que no se vé y que nos separa ideológicamente a unos de otros. Por lo que dice, demuestra que no han leído a Marx ni a los otros grandes teóricos del Socialismo, los redactores de dicho diario.

En el hecho económico especialmente en el concepto que se tiene de la propiedad como función social, radica la diferencia enorme que separa a los socialistas de los republicanos por muy avanzados que estos sean.

Intolerantes, así como suena, llama el diario de la calle de Fermín Galán a los diputados socialistas porque en la cuestión religiosa no se avientan a ningún arreglo.

Después de lo dicho ¿qué calificativo de mal gusto deja «La Voz» para los cavernícolas vasconavarros?

Movimiento Socialista

La Agrupación Socialista Obrera de Mahón ha celebrado importantes reuniones extraordinarias de Comité y en Junta general para encauzar de una manera eficaz y provechosa sus actividades y la orientación a seguir por la misma.

También se ha manifestado propicia a la vuelta de su representante en el Ayuntamiento al seno del mismo, por creer que en estos momentos la actuación del compañero Vilaverde puede ser provechosa para el pueblo mahonés en general y de los obreros en particular.

Por acuerdo del Comité Ejecutivo de dicha Agrupación ha sido expuesto en el tablón de anuncios de la Federación Obrera de Menorca el Reglamento por que se rige aquélla.

Se han cursado las correspondientes comunicaciones notificando la constitución legal de esta Agrupación a los Comités Nacional del Partido, de la Agrupación Socialista de Palma de Mallorca y de la Agrupación Socialista de Ciudadela.

¡VIVA LA REPUBLICA!

NUEVO GOBIERNO

El jueves por la noche se recibió en esta ciudad la sensacional noticia de que el Gobierno había dimitido con motivo de la votación recaída en las Constituyentes en la cuestión religiosa. Como reguero de pólvora se extendió la nueva por la población, comentándose el hecho apasionadamente.

La resignación de poderes en estos momentos implicaba gravedad en la situación, siendo natural que el público comentase la noticia con emoción no exenta de ansiedad por las consecuencias que del caso podían derivarse.

Este estado de ánimo no tardó en disiparse, calmándose los espíritus al recibirse nuevos despachos que daban por resuelta la crisis con la constitución de un nuevo Gabinete del que formaban parte los ministros anteriores, a excepción de los señores Alcalá Zamora y Maura.

El nuevo Gobierno se halla constituido en esta forma:

Presidencia y Guerra: Azaña

Estado: Lerroux

Justicia: De los Ríos

Hacienda: Prieto

Instrucción Pública: Domingo

Gobernación: Casares Quiroga

Marina: Giralt

Comunicaciones: Martínez Barrios

Trabajo: Largo Caballero.

Del discurso de Albornoz

Nada para la Iglesia

Y ahora quiero hacer muy rápidamente ciertas consideraciones sobre el tema económico que plantea la separación de la Iglesia del Estado. Sin aportar grandes detalles a los ayer expuestos aquí.

Don Fernando de los Ríos, en su discurso, decía que el Estado español había entregado a la Iglesia más de lo que le debía. Naturalmente. ¡Como que no le debía nada! ¡Como que era la Iglesia la que debía al Estado! Porque aquellos bienes desamortizados no pertenecían a la Iglesia. El estado los enajenó para el pago de impuestos decretados pero no satisfechos. He aquí si no estos datos que daba Costa. (Lee, en efecto, unos datos en defensa de su aserto)

No hay, señores diputados, que pagarle nada a la Iglesia, porque nada se le debía. ¿Es que ahora, cuando llega la separación, se halla la Iglesia en una situación económica tal que necesite aún que la mantenga el Estado?

Yo creo que no. No hace falta, por que la Iglesia dispone de medios suficientes, no solamente para dar una vida digna a sus mandatarios, sino para sostenerlos en la opulencia. Esa lista que leía ayer el ministro, a pesar de toda la buena fe de los correligionarios que la han hecho, no es completa. Allá en 1812 y en 1913 estaba yo embebido en los estudios de la política eclesiástica. (Grandes risas.) No tiene nada de particular la confusión de fechas, porque aquella época se parece tanto a esta, que se están discutiendo los mismos problemas de entonces. (Muy bien)

En 1912 preparaba yo no sé para qué quizá para un discurso o para un artículo, lo que voy a leer. (Lee, en efecto, unos datos poniendo de manifiesto la esplendidez de los ingresos que anualmente tiene la Iglesia. En total de esos datos, se deduce que los ingresos de la Iglesia no bajan de 140 millones al año). Se me dirá que es un hecho que en las montañas de Galicia y Asturias hay numerosos curas que piden humildemente. Yo, que no caigo en la sensiblería por los curas de aldea, declaro que sería incapaz de dejarlos en la miseria. Pero ese no es un problema por que los ingresos de la diócesis de Toledo no bajan de 600.000 pesetas anuales y los del arzobispado de Madrid-Alcalá suman también una cantidad enorme. No tiene la Iglesia sino distribuir esas cantidades para que no tenga que darse una limosna al cura de aldea.

Son los príncipes de la Iglesia, que

viven en una opulencia insultante, los que tienen que ayudar al cura rural. (Aplausos). Por consiguiente, no tenemos por qué preocuparnos, por que no hace falta, de proporcionar a la Iglesia recursos económicos. Al contrario, tenemos que preocuparnos de limitar su capacidad adquisitiva. Por que de nada valdría deshacer su poder político para dejarla con poder económico. Vosotros los socialistas sabéis bien la fuerza que tiene la economía en la vida de los pueblos. (Muy bien).

Aclarando

No hace mucho que Indalecio Prieto expuso su opinión contraria a un Gobierno presidido por el Sr. Lerroux, que escandalizó a ciertos republicanos. Lo que dijo el ministro socialista en aquel entonces podía ser reflejo del pensamiento de muchos socialistas, pero así y todo no dejaban de ser una opinión que bajo su responsabilidad personal lanzaba al viento dicho camarada. Nada tenía que ver con ella el Partido, como lo hicieron constar oportunamente Besteiro y Largo Caballero.

Ahora, Andrés Saborit en «La Voz», de Madrid, también ha expuesto su pensamiento sobre el jefe de los radicales, que a su juicio reúne todas las condiciones exigibles para ser un buen gobernante, pero esta opinión de Saborit, tan respetable como la de Prieto, tiene el mismo valor para nosotros los socialistas que la que expuso éste. Una opinión personal y nada más.

Como es natural, el Partido Socialista no pone obstáculos para que los militantes expongan sus ideas sobre los asuntos que tengan por conveniente, siempre que al hacerlo, lo hagan bajo su absoluta responsabilidad y no se separen de los acuerdos y normas convenidos.

Esta aclaración no está demás para evitar malas interpretaciones que puedan ocasionar confusionismos lamentables.

FELICITACIONES

Minoría Socialista Congreso Madrid - Agrupación Socialista sesión extraordinaria acordó felicitarles por actitud problema religioso. - Vilaverde, Secretario.

Presidente Congreso Madrid. - Agrupación Socialista sesión extraordinaria acordó felicitarle por actitud crisis total. - Vilaverde, Secretario.

ESPLÉNDIDOS REGALOS LA TROPICAL

Habiéndose puesto a la venta un gran surtido de chocolates en clases finas y económicas, especialidad en chocolate con leche.

Regalamos en cada paquete un número que en combinación con el sorteo de la Lotería Nacional del 2 de Enero próximo; al igual que le corresponda el primer premio, se le entregará un precioso auto, al del segundo premio un estupendo Moisés y al tercer un moderno triciclo.

Dichos regalos están expuestos en el acreditado comercio de la señora Viuda de Saborido.

CABALLEROS!

La sastrería MANTOLÁN resolverá su problema de vestir práctica y económicamente.

Extenso surtido en gabanes confeccionados desde pesetas 50'00

NOTA.—Se admiten géneros para su confección.

PLAZA CARMEN, 17-MAHÓN

CAFÉ "Nuevo Centro"

Expléndidamente situado en la Plaza de la Democracia

Conciertos semanales
Servicio esmerado
Salón de billar

Se sirven cafés a domicilio

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

F. Truyol

Bastión, 55.-Mahón

Fábrica de Pastas Alimenticias

PAQUETITOS

Miguel Negre

PALMA DE MALLORCA

Depósito en Mahón

Francisco Terrés Coll

REPARTO A LOS COMPRADORES

JUAN MIR Y MIR, 37.

Acuerdo de la minoría socialista:

"Que se disuelva inmediatamente la Compañía de Jesús."

SEMANALES

Notas salientes

Se ha celebrado en España y las Repúblicas Hispano-Americanas la fiesta de la Raza. Este año la solemnidad ha sido mayor que en los anteriores.

La Federación Anarquista Internacional ha sido en España declarada asociación clandestina.

Se espera una solución pacífica en el conflicto chino-japonés.

El Consejo de Administración de la Oficina Internacional del Trabajo ha comenzado las tareas de su 55.ª reunión.

China declarará la guerra si fracasa el intento pacificador de la Sociedad de las Naciones.

En Cáceres la situación es angustiosa a causa de la crisis de trabajo.

El Gobierno búlgaro está en crisis.

En la elección para cubrir un puesto de Diputado vacante en Barcelona, ha salido triunfante don Martín Esteve de Acció Catalana.

Se ha experimentado en Inglaterra una notable reducción en el número de obreros sin trabajo.

Ante la proximidad de las elecciones generales los partidos políticos ingleses se preparan para la lucha.

Los representantes de todos los grandes Sindicatos de obreros alemanes, se han reunido para tomar medidas contra los proyectos de reacción que amenazan la política social.

El canciller del nuevo Gobierno alemán ha leído en el Reichstag la declaración ministerial.

Carnet local

CORRUPTOR DE MENORES

Un cura desvergonzado, un ministro de Dios en la tierra, ha cometido en una iglesia de esta ciudad, abusos deshonestos en la persona de un inocente chiquillo de ocho años.

El proceder vil y canallesco, se califica por sí solo; es un botón de muestra de lo que son algunos sacerdotes. En nuestra Patria, se cuentan por millares los actos de esta índole cometidos por la gente negra. Y aun hay quien pretende que en la nueva constitución del

Estado, se ampare en cierto modo a tales delinquentes.

Al asunto, que está en manos del Juzgado de Instrucción, suponemos se le aplicará la justicia debida, pues la Ley marca para estos delitos penas de consideración, que deben ser aplicadas a todos por igual.

Mediten los padres que inconscientemente mandan a sus hijos a ejercer de servil monaguillo; mediten a lo que se exponen al tenerlos en contacto con sujetos de tan poca dignidad. ¡Y pensar que tales individuos ejercen de Profesores de Religión!

A nosotros no nos extraña la acción del referido curita, es el mismo que no hace mucho tiempo parece faltó también al séptimo mandamiento.

Por lo visto a ese ente con sotana, le tiene sin cuidado la observancia de los Mandamientos de la Ley de Dios.

Y para colmo, corruptor de menores. Es todo un record,

INCUMPLIMIENTO DE UNAS DISPOSICIONES

El Comité Paritario de Baleares, publicó hace poco tiempo en la prensa local, los precios de los jornales a percibir por los obreros y obreras que trabajan en fábricas. Según nuestras noticias que podemos dar por ciertas, no faltan patronos que incumplan estas disposiciones, pues hay mujeres de más de veinte años, que ganan un jornal de 1'25, lo cual resulta indignante y escandaloso.

A estos patronos, que argumentando la falta de trabajo, explotan de tan infame manera a las obreras y niños, habrá que recordarles de vez en cuando aquellas disposiciones. Esperamos que por quien corresponda, se harán cumplir los jornales vigentes, pues de no ser así, huelgan los Comités Paritarios y huelgan sus órdenes, ya que hasta la fecha, resultan algunos de sus acuerdos para teoría.

INAUGURACION DE LAS SUCURSALES DE LA CAJA DE PENSIONES PARA LA VEJEZ Y AHORROS EN ALAYOR Y CIUDADELA

Han sido inauguradas en Alayor y Ciudadela las Sucursales de la Caja de Pensiones para la Vejez y Ahorros, domiciliadas en hermosos edificios construidos al efecto. Los actos de inauguración resultaron brillantes, pronunciándose discursos alusivos al acto y a los beneficios que proporciona dicha Sociedad.

ACTO DE APERTURA DE LA ESCUELA ELEMENTAL DEL TRABAJO

En el salón de actos de nuestro Ayuntamiento, tuvo lugar el pasado domingo día 11 del actual, el acto de apertura del curso de la Escuela Elemental del Trabajo, repartiéndose los premios a los alumnos que más se distinguieron en el curso anterior.

El Alcalde don Pedro Pons Sitges, dirigió la palabra a los reunidos, ensalzando los beneficios que reporta dicha Institución y estimulando a los alumnos, a que aprovecharan sus enseñanzas.

ESPECTÁCULOS

Vemos anunciada una representación de ópera española MARINA que al ver la luz estas líneas, se habrá ya celebrado. Tenemos noticia de que se proyecta otra representación de una conocida ópera del maestro Puccini.

Es de celebrar que menudeen tales espectáculos del género lírico, los cuales contribuyen a educar el gusto musical y vocal de nuestro pueblo.

Los salones de cine han celebrado esta pasada semana, las funciones previamente anunciadas. Todas las cintas estrenadas han sido de buen cartel, sobresaliendo quizá « Sevilla de mis amores » presentada en el « Salón Victoria » y de la que es protagonista, el conocido actor Ramón Novarro.

La República en Mahón

El martes, en la Parroquial de Santa María, se celebraron solemnes funerales por el eterno descanso del alma del que fué D. Jaime de Borbón.

Fuó un vislumbre de que a Mahón llega por fin la República.

Si D. Jaime hubiera fallecido durante la Dictadura, los funerales habrían sido vistos concurridísimos. En la República fueron pocos los concurrentes.

Aunque escasos en número, eran excelentes en calidad. Todos, eran o muy gordos o muy flacos. Si esta observación no es muy exacta, debería serlo, puesto que así han de ser los católicos para estar en carácter en los momentos actuales.

Los muy gordos (si son algo obesos mejor) para protestar airadamente si se intenta confiscar los bienes de la Iglesia.

Los muy flacos, demacrados y con voz que suene a lejanía, para defender la espiritualidad de la Religión y oponerse con ayes de dolor a que nos sea robada la Fé.

Indudablemente, es exacta mi observación de que los católicos son magníficamente gordos o lastimosamente flacos. No lo duden quienes tienen observado que mediante unos solemnes funerales las almas suben más rectas y veloces hacia el cielo.

ANGEL BRUJO.

Acción obrera

Unión General de Trabajadores de Baleares

En la reunión de la Ejecutiva se acordó lo siguiente:

1.º Que las Sociedades adheridas a la Federación Obrera de Menorca, digan en qué localidad ha de celebrarse el próximo Congreso ordinario, ya que el Delegado, por delicadeza, no quiso hacer ninguna proposición sobre el particular.

2.º Saludar en nombre de la Ejecutiva a los obreros de Menorca, felicitándoles por lo bien que regentan la organización; como también al semanario « JUSTICIA SOCIAL ».

3.º Aceptar todas las proposiciones propuestas por las Secciones de Mahón Ciudadela y Mercadell.

4.º Dirigirse al Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes en el sentido de que se subvencione por el Estado la Escuela Práctica Racionalista de Ciudadela, la cual se sostiene por el esfuerzo de la clase obrera.

Representó a las Secciones de la Federación Obrera de Menorca el compañero Juan Mascaró.

Comité Ejecutivo de la Federación Obrera de Menorca

Este Comité está organizando, al igual que el año anterior, un Ciclo de conferencias, las que deberán celebrarse en el Salón de Actos del local social para cuyo fin se solicitará la colaboración de elementos destacados en la Ciencia, el Arte y la Sociología.

Delegación Local del Consejo del Trabajo

En la sesión ordinaria de 13 del corriente tom9 los siguientes acuerdos:

1.º Darse por enterados de la aprobación del Presupuesto para 1932, que ha de regir en esta entidad.

2.º Nombrar Vocales, efectivo y suplente, para formar parte de la Junta Municipal del Censo Electoral al patrono D. Francisco Sintés Seguí y al obrero-compañero Antonio Gomila Pons, respectivamente.

3.º Exigir de sastres y modistas de esta Ciudad el cumplimiento del horario y semana inglesa que tiene establecidos el Comité Paritario del ramo, y caso de no hacerlo denunciarlos al mismo Comité.

4.º Que por la Guardia Municipal se vigile y haga cumplir el cierre de los Establecimientos de Comercio en general.

Sociedad de Profesionales y Oficios varios

Esta Sociedad acordó en su última Junta general ordinaria, denunciar al Inspector del Consejo del Trabajo el incumplimiento reiterado del horario establecido para el Gremio de carniceros por éstos, de acuerdo con el Consejo

del Trabajo, a fin de que les sea impuesta la sanción correspondiente.

Igualmente acordó denunciar a quien correspondiera la infracción que por el Ayuntamiento de esta Ciudad se viene cometiendo con el personal de la Guardia Municipal, Cuerpo de Serenos y empleados en las Oficinas de Arbitrios en relación con el descanso semanal.

Sociedad de Obreros Campesinos de Mahón
Esta Sociedad convoca a Junta general extraordinaria, para las 10 y media de la mañana del día 18 del actual, en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Gestiones de la Directiva.
- 3.º Proposiciones generales.

La Junta Directiva

Sociedad de Obreros del Mar

El martes fué denunciada la barca de vaca « Maria » folio 215. L. 3.º por pescar en la zona prohibida, frente a la boca del Puerto. Dicha embarcación iba sin luz y con el « bou » en el mar fué amonestado por el bote « Franklin », folio 146. L. 3.º, en el cual iba Gabriel Núñez en representación de la Comandancia de Marina.

La Junta.

De Villa - Carlos

Nuevamente volvemos a ocuparnos, desde las columnas de JUSTICIA SOCIAL, de asuntos villacarlinos, pues como socialistas sentimos con dolor lo que pasa en nuestro pueblo. Vamos a denunciar el hecho escandaloso de que esta Villa, con una población que se acerca bastante a los tres mil habitantes no tenga ni una mala Farmacia. La culpa, claro está, no es de éste ni de aquél, es de todos los vecinos, puesto que cuando había farmacia iban a adquirir las medicinas a Mahón, motivo que hizo desaparecer la que existía; verdad es, según tenemos entendido, que cuando funcionaba dicho establecimiento hacía las veces de mancebo una criada. Pero hoy el Ayuntamiento tampoco se toma interés porque se obra una, pues el pueblo que tanto ha evolucionado en el terreno político, también lo ha hecho en el social, y nos consta que de abrirse otra farmacia irá a ella a comprar sus medicinas y específicos, pues está convencido de los beneficios que nos reportaría en un caso de urgencia. Por eso la Autoridad municipal debería poner todos los medios posibles para remediar tal hecho, y así se lo rogamos por el propio beneficio del pueblo. — C.

Mañana domingo, día 18, a las tres de la tarde, se reunirá en el Salón de Actos del Ateneo, el Subcomité local de la Unión Socialista Menorquina, con cuantos compañeros y simpatizantes lo deseen; para aprobar el Reglamento porque ha de regirse la Agrupación Socialista Obrera de Villa-Carlos. En dicho acto tomarán parte elementales de la Agrupación Socialista Obrera de Mahón, a fin de orientarnos y propagar las ideas socialistas.

EL DELEGADO.

Imp. de F. Truyol. Bastión 55 - Mahón

TODOS FUMAN
MI PAPEL
por su calidad y precio, siendo el primero y
UNICO ESTUCHE
que por deditar sus oubertas a publicidad
puede ofrecer al público sin desmerecer su clase
100 HOJAS
y una artística fototipia al final, por
10 CENTIMOS
Vida usted siempre "MI PAPEL"

No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO
Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.
MAHÓN (Baleares)

AUTOMOVILES



CHEVROLET



NEUMATICOS **GOODYEAR** Y **MICHELIN**
Aceites: Monopolio - Vacum - Mobiloil
Recambios: Ford - Chevrolet - Citroen

RAFAEL ROSELLO
Plaza de la República, 10. - Teléfono, 46

Centro de Subscripciones
de las casas editoriales más importantes de España
(Castro: Albero: Viehi: Cosmopolita: &)

Si se dirige V. a **JUAN IRLES**, calle del Rosario 59, en Villa-Carlos, encontrará un buen servicio de **NOVELAS POR ENTREGAS** Y VENTA DE LIBROS a precios económicos y con facilidades en el pago. En breve comenzará una propaganda a domicilio de **OBRAS Y NOVELAS SENSACIONALES Y MODERNAS**

Todo aquel que haya perdido o no terminado la suscripción a cualquiera novela puede dirigirse para completarla a

Juan Irles, Rosario, 59. Villa-Carlos - Menorca

Servicio de autos
Jaime Villalonga
TURISMOS - SEDÁN - ÓMNIUS
PRECIOS ECONÓMICOS

Servicios especiales para bodas-bautizos-excursiones-fiestas.
Coches excelentes-personal especializado
Servicio para pasajeros de los vapores correos
Parada: en la P. de la Democracia.
Para encargos: en la calle de J. Mir y Mir, 60 y en el café Nuevo Centro.

El Socialismo solamente puede fructificar cuando recibe el aliento de la política proletaria.
CARLOS MARX

JUSTICIA SOCIAL

El Socialismo declaróse partidario de la soberanía detenida por el pueblo.-J. R. MACDONALD

CONSEJOS SABIOS

TRABAJADOR, A TU PUESTO

En la organización obrera sindical, en la sociedad del oficio tú, zapatero; tú, trabajador del campo; tú, metalúrgico, etc., encontrarás el apoyo en las justas demandas para mejorar la triste situación económica en que vives. Sólo, aislado de tus compañeros de fatigas y explotación, nada serás, merced a tu débil esfuerzo nada has de conseguir, pese a los nobles afanes que en la realización del empeño lleves a cabo. Como cáscara de nuez, sino cambias de parecer, serás aplastado, lo mismo que los otros obreros equivocados como tú, por las dentelladas de la máquina capitalista. Ello de puro sabido lo comprenden los enemigos del obrero, los que viven de su sudor, y por esto aconsejan a los trabajadores débiles que no se unan, que no se asocien, para así sujetarlos más a su gusto a la infuca cadena de su egoísmo malvado y perverso.

En la organización obrera, libre de sectarismo y ñoñerías, encontrará también el trabajador campo abonado para instruirse y capacitarse, si quiere elevarse de la condición de bestia en que durante siglos han vivido sus precededores por culpa de su ignorancia y de su total incapacidad política y social, consecuencia de aquella. Biblioteca, mesa de lectura con profusión de periódicos y revistas, es el manjar intelectual que cada día hallará, el que la sociedad obrera pone a disposición de sus afiliados para que se instruyan y se hagan moralmente mejores, para que se capaciten y se hagan verdaderamente hombres. Porque, habéis de saber, obreros, los que por vuestra culpa ignorais aún estas cosas, que no es posible conseguir un régimen mejor que el actual, que satisfaga plenamente los deseos de los que sufren, si antes el trabajador merced a su constancia para instruirse y adquirir conocimientos, no se haya elevado moral e intelectualmente. Lo contrario es un absurdo, porque choca con la condición humana, que no permite realizar ninguna obra grande y provechosa sin que se esté capacitado para ella y sin que haya precedido un tenaz y prolongado esfuerzo.

Dos finalidades sociales persigue el obrero consciente y capacitado en la lucha, el mejoramiento de la vida de hoy y el poder realizar el total de sus reivindicaciones en el día de mañana, que se acelerará cuando se ponga más empeño en la consecución de este fin. Estas dos finalidades, tan nobles y necesarias, lejos de estar en oposición, se completan a la vez. A la conquista del mañana por el mejoramiento y la capacitación de hoy, pues a medida que los obreros se hagan económica y moralmente más fuertes, se acercará el plazo de su total emancipación.

Al asociarse el obrero, empiezan las ventajas en todos los órdenes, que se hacen más potentes para él a medida que va adquiriendo conocimientos y conciencia de clase por el trato con los demás y por sus lecturas, y al hacerse fuerte adquieren él y sus compañeros más personalidad social para luchar contra sus opresores.

Obrero carpintero, empleado, obrero del mar y de la pluma, obreros de todos los oficios, asociados; ingresad en las sociedades de vuestro ramo.

Trabajador menorquín, aquel que aún no la ha hecho: ingrese sin pérdida de tiempo en la Federación Obrera de Menorca. En la casa de los obreros, éstos te esperan con los brazos abiertos.

Asociate.

JUAN DE MENORCA.

Compañeros:

Leed y propagad

El Socialista y JUSTICIA SOCIAL
que defienden vuestros ideales

Divulgación socialista

El Socialismo y el principio de la Nacionalidad, por Paul LOUIS

La primera Asociación Internacional de los Obreros surgió al día siguiente de la guerra franco-alemana de 1870-1871. La segunda fué suprimida, o sus pendida, en 1914, desde el día en que las «social democracias» de Austria y Alemania suscribieron la empresa imperialista de sus gobiernos. Se trata hoy de saber cómo se podrá hacer resurgir la segunda Internacional, o como se podrá fundar una tercera. Sobre esto se discute ampliamente en los partidos socialistas de los distintos países que de ningún modo renuncian a sus doctrinas esenciales definitivamente.

A simple vista parece una paradoja que el socialismo, producto de una inteligencia internacional de los obreros, haya defendido al propio tiempo el principio de las nacionalidades. Pero, en el fondo, la antinomia no es más que aparente. El socialismo cuando habla de las agrupaciones internacionales, no piensa en abolir las naciones, ni de hacer una sola, sino quiere simplemente establecer entre esas naciones, lazos permanentes, relaciones de solidaridad y de confianza tales que puedan resistir las crisis belicosas y consolidar o asegurar la paz del mundo. Si las «social democracias» de Alemania y Austria hubiesen, hace diez y siete meses, cumplido todos sus deberes, y mantenido los empeños que habían suscritos, centenares y centenares de miles de hombres vivirían todavía.

El decir internacional presupone la existencia, la permanencia de las naciones. Y es en el derecho que tienen las naciones a la vida independiente, amplia, exenta de amenazas, en que el socialismo funda a la nueva Europa. Esa Europa nueva es para él un mundo donde cada pueblo sentirá su libertad garantizada contra los ataques de los otros pueblos, donde ninguna colectividad estará sometida a otra colectividad, donde la estructura general refrenará los apetitos imperialistas, donde los estados burocráticos, fundados en una política de violencia y sostenidos por la fuerza militar, no tendrán, en lo sucesivo, posibilidad de existencia. Las prerrogativas de cada grupo nacional estarán limitadas por las prerrogativas de los otros grupos nacionales. A excepción de las relaciones subordinadas, no existirán, entre las distintas sociedades, más que las relaciones de liberación voluntaria. Puede asegurarse que esa nueva Europa no surgirá esta vez; porque todas las nacionalidades oprimidas no se liberarán de un golpe. Y esta es la enseñanza de la historia. De un siglo a esta parte, por duros y humillantes que sean los espectáculos que estamos presenciando, se puede señalar un número mayor de pueblos libres que de pueblos mutilados.

El socialismo, al menos teóricamente, doctrinalmente, ha combatido siempre la guerra como un mal. Ha combatido la guerra por los daños que causa a la civilización, por los sentimientos que desarrolla, por los instintos que desencadenan, por las destrucciones que ocasiona, por los odios que deja detrás de sí, por la ambición de conquista que suscita y que sanciona. Pero jamás ha vacilado en proclamar estos dos principios, por lo demás, íntimamente ligados el uno al otro: las nacionalidades tienen el derecho de disponer libremente de sí mismas; y tienen el deber de defenderse contra toda clase de agresiones. Una nacionalidad que dejara de defenderse, abdicaría, al punto, de sus atribuciones, de sus prerrogativas fundamentales.

Para corroborar e ilustrar esta tesis, me es necesario recurrir a las citas. En este campo, más que otro ninguno, no

basta afirmar, también es preciso probar. Y las pruebas surgen en cantidad casi ilimitada, de las deliberaciones de los Congresos, socialistas nacionales, como de las discusiones de los Congresos de la segunda Internacional. Me limitaré a las demostraciones esenciales.

El III Congreso de la segunda Internacional el de Zurich (agosto 1893) no aludió directamente al problema que lo preocupaba; pero puso (y el echo merece ser consignado) la organización nacional como base de la lucha que aconsejaba a los obreros.

«Es necesario que los obreros de todos los países se organicen nacional e internacionalmente en asociaciones sindicalistas. La forma de la lucha económica y política debe ajustarse a las circunstancias de cada nacionalidad.»

El IV Congreso, el de Londres, (julio y agosto de 1896) atacó de frente la cuestión. Y he aquí sus conclusiones: «El Congreso se declara favorable a la autonomía de todas las nacionalidades, y expresa su simpatía a los obreros de todos los países que sufren actualmente bajo el yugo del despotismo militar o nacional.»

El Congreso de Basilea que se celebró en plena crisis balcánica, en noviembre de 1912, cuando se podía temer a cada momento que la guerra de Oriente encendiese una guerra europea, no se contentó con afirmaciones generales. Descendió al detalle de las disputas internacionales para asegurar su tarea a cada una de las nacionalidades interesadas, aplicando el principio ya formulado 16 años antes en Londres.

El Congreso recomendó a los socialistas de los Balcanes que procurasen no renovar las viejas enemistades. «Ellos tienen el deber de combatir todas las violencias que menoscaban el derecho de los pueblos, y de afirmar, contra el chauvinismo y las pasiones nacionales desencadenadas, la fraternidad de todos los pueblos de los Balcanes. Los socialistas de Austria, de Hungría, de Croacia, de Slavonia, de Bosnia y de Herzegovina tienen el deber de continuar, con todas sus fuerzas, oponiéndose a todo ataque de la monarquía del Danubio contra Serbia. Es un deber resistir, como lo han hecho hasta aquí, a la política que tiende a expoliar la Serbia, con la fuerza de las armas, transformándola en una colonia austriaca, y que tiende también a arrastrar (por intereses dinásticos) al pueblo austro-húngaro, y con ellos a todos los pueblos de Europa, a los más graves peligros. Los socialistas de Austria-Hungría deberán luchar, hasta en el porvenir, porque las fracciones de los pueblos eslavos del sur, dominados ahora por la casa de los Hapsburgos, obtengan, dentro de la monarquía austro-húngara, el derecho de gobernarse por sí, democráticamente.»

NO RENOVEIS NUESTRO DOLOR

Y ahora perdonad que me dirija exclusivamente a los católicos vascos. Llegados a esta hora grande hora para España, los heterodoxos, con el alma lacerada, llena de cicatrices que vienen desde las honduras del siglo diez y seis, somos los hijos de los erasmistas, aquellos cuya conciencia liberal fué estrangulada. (Aprobación de las izquierdas.)

No os extrañéis que venga con esta ficha clavada en el alma, que es rencor a la Iglesia por haber vivido confundida con la monarquía y no ha-

ber respetado ni nuestras personas ni nuestro honor y hasta en la hora del dolor y en la hora de la muerte nos ha separado de nuestros padres. (Gran ovación.)

Se ha interpretado páficamente el fondo de nuestra intención; muchos no éramos católicos; no porque no seamos religiosos, sino porque queremos serlo más. Algunos viven posternados ante la idea de lo absoluto. Os recomiendo a vosotros mucho cuidado para que no renovéis nuestro dolor. No toquéis los trombones de guerra porque siempre en la guerra habéis sido vencidos en nombre de la emoción liberal española. (Ovación.)

Y a vosotros (ahora el orador se dirige a las izquierdas), que el limo del dolor, en vez de inspiraros resentimientos, que es incapacidad para resolver, os dé serenidad y juicio. Seamos sentidos, pero no resentidos.

Ojalá esta hora sea eficaz para nuestra República y para España, esta España dramática que hoy vive angustiada por la esperanza.

(Del discurso de Fernando de los Rios en las Constituyentes al discutirse el problema religioso.)

Obreros, Estudiantes

La España reaccionaria vuelve de nuevo a levantar alta, su cabeza, desafiando al pueblo. Alentada al ver que la República, esperando tranquila el fallo de las Cortes, no ha acabado violentamente con sus seculares privilegios, cree que de nuevo va a ser posible su dominación en España. EN ESTOS INSTANTES, LA IGLESIA CATOLICA SE DISPONE A LIBRAR UNA BATALLA DECISIVA CONTRA LAS LIBERTADES CIUDADANAS, COLON OF DE LAS ESCARAMUZAS QUE DESDE EL ADVENIMIENTO DEL NUEVO RÉGIMEN VIENE SOSTENIENDO.

Unas veces con amenazas y otras con astucias e hipocresías, el clericalismo no perdona ninguna ocasión para poner en peligro o desacreditar la República: Pastorales violentos, sermones incitando a la guerra civil, campañas de prensa tendenciosas, de constantes injurias a los actuales gobernantes y al Parlamento; millares de firmas recogidas al amparo de Asociaciones de caridad e instituciones benéficas costeadas por el Estado; toda una gama, en fin, de coacciones viene ejerciendo en los momentos actuales la iglesia católica con el fin de lograr que las Cortes no voten el dictamen de la Comisión constitucional que propone el laicismo del Estado, la expulsión de los órdenes religiosos y la confiscación de sus bienes.

De nuevo el jesuitismo, infiltrado en altas esferas políticas y sociales, intenta engañar al pueblo proclamando que otros problemas de mayor importancia reclaman vuestra atención y que el problema religioso está pasado de moda.

No caigáis en tamaña ingenuidad. En estos argumentos ampararon las generaciones pasadas su descuido suicida ante las captaciones de la Iglesia, y los hombres más liberales y los más ínter sigentes ateos, invocando que el discutir problemas religiosos era de mal gusto, contrarían matrimonio católico, confiaban la educación de sus hijos a los colegios religiosos y, creyéndose libres, vivían, sin darse cuenta, a las órdenes o a las inspiraciones del confesor de su mujer.

Afortunadamente, la juventud de hoy sabe distinguir entre religión y clericalismo; entre una creencia noblemente sentida, que sólo al individuo puede perjudicar, y el fanatismo espectacular de una Iglesia exclusiva y dominante. ¡Jóvenes socialistas! En España no habrá libertad ni justicia mientras las conciencias no se emancipen de poderes extraños.

¡Obreros, estudiantes! En estos días puede el Parlamento español asegurar para siempre la tranquilidad espiritual de España, expulsando de nuestra patria a los eternos enemigos del progreso y de las reivindicaciones proletarias, a los que constantemente os hablan de la felicidad en la otra vida para que os olvidéis de vuestras desdichas en ésta.

La juventud socialista, que ni desea ni teme futuros acontecimientos que el fanatismo contrariado pueda producir, tiene el deber de poner en guardia a los jóvenes, que han sido y son el más firme baluarte de la República.

¡ALERTA, OBREROS Y ESTUDIANTES, QUE UNA VEZ MÁS VA A TENER AMARGA REALIDAD LA FRASE DE GAMBETTA: «EL CLERICALISMO; ¡HE AHI EL ENEMIGO!»

EL COMITÉ DE LA JUVENTUD SOCIALISTA MADRILEÑA

VIDA MUNICIPAL

La más anodina, la más insignificante de cuantas sesiones lleva celebradas el actual Ayuntamiento de esta ciudad, fué la que tuvo lugar el pasado viernes 9 del actual.

Asistieron 10 concejales republicanos (llegados con intervalos) los cuales bajo la presidencia del Alcalde D. Pedro Pons Sitges, escucharon plácidamente la lectura del acta de la sesión anterior, y la relación de cuentas de Beneficencia y Hacienda. Después de dicha lectura, la sesión duró escasamente cinco minutos; pues habiendo empezado a las siete menos veinte, a las siete y cinco había terminado.

Da gusto asistir a las reuniones que ha dos meses celebran nuestros ediles, pues como desde la implantación de la República, se afanaron tanto en resolver los asuntos pendientes y de interés para el pueblo, se encuentran hoy día que no saben de que tratar. Y de esta manera, las sesiones, han constituido una forma de pasar el rato.

A fé que no se está mal allí. Bien arrobados en sus respectivos butacones, los llamados representantes de la ciudad, manejan a su antojo los asuntos consistoriales, defendiendo admirablemente los intereses creados y los prejuicios que existían con los Ayuntamientos monárquicos, y que ellos rivalizan en conservar.

Son la antítesis, de los Diputados a las Constituyentes, los cuales celebran las extenuantes sesiones nocturnas. Allí, en beneficio de la Patria, todo es diligencia, actividad febril. Aquí, en perjuicio del pueblo, todo es reposo, calma, pereza convencional. No sería desafortunado, que entre asunto y asunto, nuestros ediles se hicieran servir, algún piscobatis, para reponer sus gastadas energías. Un «sanwich» por ejemplo, o mejor aún, alguna ensalada de tiernas lechugas, cuya hortaleza es indicadísima contra el desgaste cerebral.

Como no hay nada eterno en esa mísera existencia, esperamos que no les durará mucho esa tranquilidad de que gozan en perjuicio de sus electores. Por cuantos medios están a su alcance, han procurado anular al que se interpuso en su camino, no contando con que el pueblo no es tan tonto como ellos creen y se desengañará, como se desengañó de los monárquicos.

Veremos que cara ponen, al recordarles expedientes, que tienen interés en ocultar.

ARISTARCO.

LA CUESTIÓN RELIGIOSA

CAMBIO DE FRENTE

Proyecto del artículo 24 de la Constitución que se discute estos días en el Parlamento:

«Artículo 24.—Todas las confesiones religiosas serán consideradas como Asociaciones sometidas a las leyes generales del país.

El Estado no podrá, en ningún caso, sostener, favorecer ni auxiliar económicamente a las iglesias, asociaciones e instituciones religiosas.

El Estado disolverá todas las órdenes religiosas y nacionalizará sus bienes.» Este es el dictamen que presenta la Comisión y que tanto revuelo ha merecido.

Pues bien: esta declaración, que apoyan los diputados de las minorías socialista, radical-socialista, izquierda catalana, así como otros grupos de la Cámara, no es del agrado de los republicanos de aquí, por cuanto su órgano en la Prensa llama a los socialistas que lo mantienen íntegramente intolerantes y tercios en la cuestión religiosa.

«Pero, que es lo que le pasa al diario republicano mahonés de algún tiempo a esta parte?»

No lo comprendemos. Hasta en esta cuestión—el caballo de batalla de toda la vida de esos señores descreídos—muestra el desfallemiento de sus convicciones.

Ni «El Iris», ni «El Bien Público» hubieran dicho más contra los socialistas por su franca actitud frente al problema que se discute.